

me bien l'idée que son cœur

■ Le don d'organes ? Avant l'accident, les parents de Laly, 4 ans, n'y avaient jamais songé.

Rencontre Annick Hovine

C'est arrivé le 12 avril 2015 – un dimanche –, le jour des 4 ans de Charles. Le petit garçon déguisé en pirate avait déballé les cadeaux, soufflé les bougies, mangé son gâteau d'anniversaire. Il jouait avec ses cousins quand le drame s'est produit. L'enfant est passé à travers une verrière, faisant une chute de quatre étages. Charles – que tout le monde appelle Laly – est transporté dans un état critique aux soins intensifs pédiatriques des Cliniques universitaires Saint-Luc.

Dans le coma, il est placé sous respiration artificielle. *“Les médecins nous ont dit alors qu'il faudrait attendre un ou deux jours pour en savoir plus, nous explique Valentine (36 ans), sa maman. Il avait une jambe cassée et un œdème diffus au cerveau.”*

Valentine ne quitte pas l'hôpital. Le pronostic est très réservé, vu la gravité du traumatisme. Si Laly reste en vie, les séquelles risquent d'être importantes : la pression intracrânienne est trop forte et l'irrigation du cerveau en oxygène se fait mal. Les scanners se succèdent, comme les jours, plus inquiétants l'un après l'autre : l'œdème ne se résorbe pas.

“Il est en train de partir...”

Les choses s'aggravent encore le matin du vendredi 17 avril – cinq jours après l'accident. Les nouvelles sont mauvaises : l'œdème s'est enflammé. Trois avis médicaux se rejoignent : il n'est pas possible d'intervenir médicalement; Laly entre en état de mort cérébrale; il est *“en train de partir”*. Il n'est déjà plus là...

“C'était très dur pour nous d'entendre ça. Pendant cinq jours, on a tant espéré qu'il sorte du coma. On a la foi, on a beaucoup prié. Il était sous respiration artificielle mais son cœur battait tout seul. Il avait l'air de dormir”, poursuit la maman. Et puis, cette phrase qui tombe de la bouche du médecin : *“Je voudrais vous parler de quelque chose : les organes de Charles sont en excellent état...”*

notre petit garçon. Tout notre espoir était tendu vers son réveil.”

“Le don d'organes, c'est un sujet tabou tant que l'enfant est vivant, indique Thomas, 37 ans, le papa de Laly. Mais quand la mort cérébrale est déclarée, tout va très vite.” C'est le même médecin, celui qui avait reçu Charles et ses parents le jour de l'accident, qui a évoqué cette possibilité. *“Dès le début, il était assez pessimiste. Il nous avait mis devant la réalité, en disant que la situation de Charles était très problématique, que c'était très grave, poursuit Thomas. Et là, il nous a dit : je vous laisse pour que vous puissiez en discuter.”*

“Pas les yeux !”

Les parents ont échangé un regard entendu : pas besoin de réfléchir. C'était oui. *“On n'en avait jamais parlé avant, mais ça nous paraissait tellement conforme aux valeurs qui sont les nôtres.”*

Valentine précise : *“On était d'accord, mais on voulait qu'il soit traité comme un petit garçon, pas comme un distributeur d'organes.”* Et aussi : qu'on ne touche pas à ses yeux ! *“Je les ai regardés pendant quatre ans. J'aurais passé ma vie à chercher ses yeux dans ceux d'autres enfants.”*

Tout s'enchaîne alors très rapidement. Le vendredi après-midi, les receveurs potentiels sont prévenus et les équipes médicales se mettent sur le qui-vive.

Samedi 18 avril, à 8 heures du matin, Charles est sur la table

d'opération. Dans la soirée, cinq enfants se faisaient greffer. Le cœur de Laly est transplanté chez un petit garçon de deux ans. Ses poumons sont greffés chez une fillette de quatre ans. Une enfant d'un an reçoit son foie. Un de ses reins est transplanté chez un garçon de deux ans; l'autre, chez un adolescent de 14 ans.

Cinq petits miracles

“On avait espéré un gros miracle : que l'œdème se résorbe, que le cerveau ne soit pas trop atteint... Ce gros miracle n'a pas eu lieu, mais il y en a eu cinq petits. Cinq enfants pourront continuer à vivre grâce à Laly. C'est une très belle consolation”, dit Thomas. *“J'aime bien l'idée que son cœur bat encore, qu'il va continuer à grandir”,* ajoute Valentine.

Le 27 avril, dix jours après le don d'organes, le médecin responsable du Centre de transplantation de l'UCL adressait une lettre aux parents de



ur bat encore”

Épinglé

Chaque semaine, deux personnes meurent par manque de donneurs

Journée mondiale, le 17 octobre. Depuis 2005, l'Organisation mondiale de la santé organise le 17 octobre la Journée mondiale du don d'organe et de la greffe. Objectif: permettre au grand public de s'interroger sur la question de la solidarité du don d'organes. Ce souci reste d'actualité: chaque jour, des hommes, des femmes et des enfants meurent faute d'avoir pu être transplantés à temps, alors que la médecine aurait été en mesure de les sauver. Cette situation est essentiellement due à un déficit d'information du grand public.

Un site. Les parents de Charles (ci-contre) ont créé un site (<http://www.lalyfoundation.com>, qui sera mis en ligne dans quelques jours) qui veut sensibiliser au don d'organes.

Une résolution. Mardi, les groupes politiques du parlement de Wallonie ont voté à l'unanimité une proposition de résolution déposée par la députée MR, Virginie Defrang-Firket, qui veut élargir la sensibilisation aux dons d'organes. Il s'agit de proposer à chaque citoyen, lors de son passage à l'administration communale, de prendre connaissance des formalités relatives aux dons d'organes. La résolution encourage aussi les pouvoirs locaux à mener des actions lors de chaque élection, communale, provinciale, régionale, fédérale et européenne. "Chaque semaine, deux personnes décèdent par défaut de donneurs. Au 1^{er} janvier dernier, 1 248 personnes étaient dans l'attente d'un sauveur", rappelle la députée MR. **An.H.**

En bref

Environnement

Le naufrage en mer du Nord n'affectera pas

La préfecture maritime de la Manche et de la mer du Nord a annoncé la stabilisation de la nappe d'hydrocarbures autour du cargo échoué au large des côtes belges le 6 octobre. "Les vols d'observation belges ont permis la stabilisation de la nappe autour de l'épave", a indiqué la préfecture maritime. Deux navires, un patrouilleur et un bâtiment d'assistance à la dépollution (BSAD) "sont arrivés au large de Dunkerque et ont effectué des opérations de surveillance de la zone pour s'assurer qu'aucune pollution n'avait atteint les eaux françaises".

Zimbabwe

Quarante éléphants empoisonnés au cyanure

Des gardes forestiers ont découvert les carcasses de 26 éléphants empoisonnés au cyanure, portant à 40 le total d'animaux tués de cette manière en une semaine au Zimbabwe, ont indiqué mercredi des sources officielles. La dernière macabre découverte a eu lieu mardi au parc national Hwange, dans l'Ouest du pays, a indiqué une porte-parole des autorités environnementales du pays. Les autopsies ont révélé des traces de cyanure. Cette annonce fait suite à la découverte de 14 cadavres d'éléphants tués de manière similaire dans le même parc de Hwange et celui de Matusadona, la semaine passée. (AFP)

Climat

L'agriculture a un rôle central

L'agriculture et la pêche doivent jouer un rôle central dans les discussions de la conférence de Paris sur le climat, a déclaré mercredi le directeur général de la FAO, José Graziano da Silva. "L'agriculture doit jouer un rôle central dans les discussions sur le climat, car elle est particulièrement vulnérable aux effets, tels que la sécheresse, l'acidification du sol, la salinité du sol, a déclaré José Graziano da Silva. "Nous devons revoir notre modèle agricole et l'adapter à chaque pays". (Belga)



LINDEMAN'S

€3.99*

~~€6.59~~

BIN 40 MERLOT

BIN 50 SHIRAZ

BIN 65 CHARDONNAY

BIN 85 PINOT GRIGIO

BIN 35 ROSE

BIN 45 CABERNET SAUVIGNON

Façonnée par le soleil australien, la série BIN de Lindeman's fut élaborée pour être partagée et appréciée de tous et en toute occasion. Découvrez

